\$000000000000000000000000

Dre tor: Al'onso Fábrega.

Año II

PANAMA, 23 DE ENERO DE 1936

No. 64

FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

Campos de activi- Necesidad de un Comité dad de la Acción Católica.

ra nuestros compatriotas.

por decir en qué consiste la consiste, esencialmente, en tria. la formación del hombre tal cual debe ser y cómo debe portarse en esta vida terrena para conseguir el fin sublime para el cual fué creado. Estas palabras magistrales son de Su Santidad Pio XI. contenidas en la Enciclica Divin illius Magistri sobre la educación cristina. También dice Su S-ntidad en el mismo docu mento contificio que la educación cristiana estí intimamente ligada con la perfección de la familia y de la sociedad humana, ya que la de éstes no se ruede dar sin la de los individuos.

V como el estado actual de la educación en casi todos les - ises, por desgracia también en el nuestro, no miede ser mis descon-

La educación cristiana de y de Jesucristo en las es- hemos llegado a ser extrala niñez y de la juventud cuelas y colegios, o como su es uno de los campos de ac- cede no raras veces, se le t'vidad de la Acción Cató- combate abiertamente, de lica. De aquí, pues, que al aquí, la necesidad de que resolvernos nosotros a co- nosotros abramos campaña laborar asiduamente en es- en este Semanario aún con te Semanario, órgano de la tra centros de enseñanza q' Acción Católica en Pana- nos son tan caros y contra má, no descuidaremos, an- personas de todo nuestro ates bien procuraremos tra- precio, cuya preparación utar constantemente de ma- nilateral los coloca, sin pen teria de tanta utilidad pa- sarlo ni quererlo ellos, en el plano harto peligroso de no Para ello comenzaremos poder proceder sino como detentadores inconscientes educacinó cristiana. Esta contra la felicidad de la pa-

Para que se vea en que puntos de vista vamos nosotros o situar la discusión con referencia a la orientación que pedimos para nues tra Universidad Nacional, notificamos a nuestros presuntos contendores que es John Dewey en la Democracia y Educación, quien dice que la EDUCACION es el LABORATORIO en oue 128 DOCTRINAS FI'-LOSOFICAS se concretan v se ven sometidas a la piedra de toque de la vida real.

Miss Macmillan dice: Me parece que absorbidos por la técnica de los diversos ramos de la enseñanza, hemos olvidado los problemes fundamentales: v aue malgastamos METODO-LCGIA, técnica, entusiassolodor, en lo general, nor- mo, dinero, tiempo amén de que o se prescinde de Dios muchas otras cosas, porque

ños a los principios fundamentales. Si estudiásemos éstos, nuestras pedagogia y filosofía sería un todo vivo, un todo orgánico, y podríamos ver la relación entre la ESCUELA PRIMARIA y la UNIVERSIDAD, y los otros sectores de la vida.

Foerster, tan alto filósofo como pedagogo eminente, dice: La EDUCACION y la FILOSOFIA de la vida tienen conexión entre si, no tanto por su ilación lógica de causa a efecto, sino mis bien por la SOLIDA-RIDAD VIVA de dos ramas nacidas del mismo tron

Y Willmann, portavoz alemín de la filosofía católica, y como intérprete y pz dagogo católico de la pedagogia y filosofia alemanas, pone como epigrafo de una de sus obras magistra-Is lo que dice Einleitung. El verdadero idealismo nos enseña, no sólo a comprender la vida, sino también la muerte; nos enseña, no sólo a comprender el tiempo, sino también la eternidad.

Ya se ve que cuando pedimos para nuestra naciente universidad, orientación bas-da en alta filosofía y en hondo idealismo andamos en magnifica compa-

NICOLAS VICTORIA J.

La Acción Católica aco- mas que sintetiza y proclage con sumo agrado estas ma nuestra Santa Religión ideas del Sr. Guillén sobre la importancia y necesidad de la Prensa Católica en el hogar y en la sociedad, y las hace suyas; lo felicita por su iniciativa y ofrecimiento sobre el comité de propaganda de prensa, en todas las provincias del Interior, como método propio de la "Acción Católica"; ya que el fin que nos propusimos y que es el propio de la A. C., de reformar la conciencia de los fieles, se consigue muy eficazmente por medio del periódico católico cuya propaganda acordes pretendemos.

SANTIAGO, Enero de 1936.—Es una cuestión fue ra de toda discusión, que la Prensa Católica es un factor decisivo v también preventivo para fomentar y mantener en los pueblos, la moral cristiana y contrarrestar el funesto influjo que entre la sociedad ejercen las malas lectu is y publicaciones periodísticas con tendencias a menoscabar la fé y religiosidad que felizmente nos distinguen. También contribuye notablemente a la educación de las masas populares a base de enseñanzas sujetas a la más exquisita cultura v de finalidad instructiva hacia el perfecto conocimiento de Dios y de sus Sagrados Dog

Católica, Apostólica Roma na que es precisamente la que profesa la casi totalidad de los panameños. Y no obs tante esas preciosas y sublimes virtudes v dones de franca espiritualidad que la Prensa Católica nos ofrece pródigamente en todas v ca da pulgada de sus nobles v generosas columnas, que re presentan un valioso caudal de lectura de lo más influyente en cuanto a moral se refiere, nuestros pueblos no le prestan al periodismo religioso la atención y el concurso que se merece y que estamos obligados a ofrece le, como un ineludible deber para toda persona que se considere verdaderamente católica.

de Prensa

Motivan las anteriores ob servaciones el hecho de que, los católicos de esta Parroquia no adquieren su ejemplar de este Semanario cuya santa misión se concreta exclusivamente a difundir la fé de Cristo Redentor en nuestras colectividades y, a afianzar el triunfo de su Iglesia por sobre las acechanzas de sus impotentes enemigos comunes o gra tuitos, que no desperdician ninguna oportunidad para atacarla a mansalva y despiadadamente.

los hogares cristianos es u-

miantes que confronte toda gares. Debemos tener en familia, ya que ella nutre el cuenta así mismo que las espíritu de los lectores y lo buenas lecturas como las q' preserva contra la incredu- nos ofrece "La Acción Calidad y procura al mismo tólica', son tan necesarias e tiempo mantener incólume indispensables para nuestr su honor y dignidad.— La Prensa Católica también representa un poderoso valuerte para estructurar la educación de la familia bajo bases sólidas e incorruptibles, para la defensa del orden social e imperio de las buenas costumbres.— Tampoco debemos perder de vista la influencia que ofrece la Prensa Católica en las modalilades del hogar que lo harán impenetrable para los malos hábitos que engendran las vicios y la inmodestia, asegurando así la felicidad y bienestar de la familia y procurando igualmente el respeto y con- té de Prensa que se encarsideración de los asociados.

Jefe de Familia que se inrabilidad de los sayos, no deje de comprar semanalmente un ejemplar de este Periódico portador de la pirituales, en la firme convicción que ello redundará en incalculab'es e inestiintelectuales, materiales y La Prensa Católica en espirituales de todo y cada uno de los miembros que na necesidad de las apre- integran sus respectivos ho

susbistencia como los alimentos que nutren nuestro organismo ya que, aunque bien es cierto que éstos contribuyen al mantenimiento de nuestra vida material lle na de ilusiones y de no pocos abrojos, las buenas lecturas purifican y nutren nuestra alma y la prepara debidamente para la vida eterna que es la más esencial. la más valiosa v por la cual debemos interesarnos mayormente.

Debieran también, las honorables Damas que in.e. gran nuestra "Acción Católica" organizar un Comigue exclusivamenta del fomento y difusión del Se-Conviene pues, que todo manario "La Acción Católier" en toda la Parroquia y terese por la moral y hono- hasta en toda la Provincia si fuere posible, para lo cual puede contar des le ahora con mi modesto, desinteresado y entusiasta concurso Verdad y de la Salul es- y, cuyo Centro de Propaganda bien pueden integrar la muchos otros jóvenes católicos de esta localidad y de seguro dispuestos a servir mables beneficios morales, en tan noble como generosa misión.

J. Guillén.

El cine, jatención al cine!

El Secretario de Estado del Papa, Cardenal Pace'li, ha es- menina de hoy podrá no leer o querria por esposas... crito en nombre del Pontifice quizá no sepa, pero va al cine estas palabras:

se en el más grande y eficaz representa. La vida de la pantamedio de influencia, más eficaz aun que la prensa, porque es un hecho constante que determinadas películas han sido vistas por más de dos millones de espectadores".

Y luego añade:

de los legisladores y de los hom bres de estudio, de los padres v de los educadores encargado d eformar las nuevas generaciones en el pensar y en el vivir hone tamente, corren peligro de ser irromedit blemente comprometidos por esas frecuentes representaciones de una vida artificial e inmoral".

Tas palabri del Secretario del Poss tienen una evidente actualidad.

El Cine lo invade todo. Tiene más espectadores el cine que lectores la prensa.

Hay más cines que periódi-

y ve y entiende en las figura: de -"El Cine va a convertir- la pantalla cuanto en ella se lla se le entra por los ojos y sus pen amientos.

Y la misma influencia que ejerce en la juventud la tiene sobre el pueblo que es sencillo, ávido de cosas concretas y fa--"Los laudables e fuerzos cilmente sugesionable por lo que habla a su imaginación, despierta us apetitos o halaga sus pa-

> Oué hacer? Prohibir el cine?

Ah, eso no sería solución. La mavoria de las gentes ce-

guirían asistiendo al Cine. La solución es reglamentar y regenerar el Cine.

Regenerar el Cine!

Hoy el Cine en mucha películes; ya mudas ya conoras, está lleno de inmoralidades, de errores gravísimos, de escenas procaces, de salvajes realismos de incitaciones al crimen...; con vierte en héroes a ladrones y a

La juventud masculina y fe- heroinas a mujeres que nadie

Esta es la realidad del Cine. Por e o la voz de alarma del Cardenal Secretario del Papa.

Por eso los Obispos católicos de Estados Unidos han emprenmodela sus gustos e influye en dido una campaña activisima pa ra boicotear las películas inmorales y han formado la llamada "legión de la decencia" en que se hace todos los años promesa de no atistir y hacer campaña por que no se asista a las cintas inmorales.

> La campaña ha tenido tal resultado que el Cardenal Hayes dice en una reciente pastoral: -"Parece que las películas inmorales van ya disminuyen-

> Debemos procurar llegar a ser limpios tanto moral como

fisicamente ... " Es necesario además reglamentar el Cine.

Varios Estados han comenza nales". do ya; pero, en general se ocupan más de lo patriótico que de lo moral. La lucha contra la degradación moral no encuentra muchos censores dispuestos. donjuanes sin vergüenzas, y en Los Estados modernos no suelen

preocuparse suficientemente de la higiene moral de sus súbdito. Combaten los mosquitos de la fiebre palúdica; pero no se preocupan de ese otro paludismo que debilita más las fuerzas y las energías de la raza.

Sin embargo en muchas naciones como Alemania, Letonia y Hungría, hay prohibición de asistencia al cine para los me nores de 16 o de 18 años no pudiendo asistir más que a las películas aprobadas para ellos. La misma o parecidas medidas tienen otras naciones como In glaterra, Austria, Bélgica, Checoes'ovaquia, Dinamarca, Suiza, Rumania, Suecia y otras.

Hasta en la misma Francia está encomendada al Ministro de Instrucción Pública la intervención en las películas para "la conservación de las costumbres v de las tradiciones nacio-

Y en Panamá? Ah, aquí somos muy laicos y muy liberales.

En Panamá la moralidad está clamando a voces por la reglamentación de los espectáculos públicos.

Entre tanto nuestro deber de católicos exige la máxima preocupación por las representaciones cinematográficas. Muchas revistas y periódicos ya avisan a las familias la calidad moral y doctrinal de las películas. Pero hace falta ambiente entre el pueblo. Hace falta el contacto de las familias católicas para boicotear las películas inmorales y anti-cristianas negándoles la asistencia. Que los vacíos de los asientos y la recaudación de la caja sea advertencia severa a las Empresas. A era razón es la única a la que se rinden indefectiblemente. El ejemplo de los Estados Unidos es elocuente. Las palabras citadas del Cardenal Hayes son prueba clara. En muchas poblaciones españolas ha bastado que un grupo considerable de familias cristianas se hayan puesto de acuerdo haciendo el vacio a esa clase de películas para que se hayan aminorado o suprimido las cintas inmorales o se dediquen dias de la semana totalmente al cine blanco.

A. HERNAN.

Si fuéramos insectos seriamos Socialistas, pero lo cierto

hombres. Las repetidas experien cias, y la mayor de ellas, el soro, en cambio, el socialismo integral se da en algunos insec-

tuto Pasteur.

Este socialismo integral se encuentra en las abejas, en la colmena. Las abejas viven en comunidad y comunes les son los medios de producción, que no son ni máquinas ni fábricas, y de consumo. Y en la colmena se vive bajo el régimen

soviético del trabajo forzado. "Todo miembro de la comunidad que deja de trabajar de ser útil a ella, es implacablemente expu'sado o muerto (¡Ru sia! ¡Ruria;) Así ocurre en les su volunted. Está prácticemenzánganos no bien su función termina, y con las abejas madres delicadas o cansadas, que son también implacablemente reempla ada por otra-".

todo lo indeseable ;abejas en- no y contra humano.

El socialismo integral, es de- cargadas de la ventilación, de cir, la negación de la prop'e- la limpieza de la colmena. Esdad individual, nunca ha sido pecialistas de la cosecha néctar ni podrá ser realizado entre los de las flores guiadas por abejas exploradoras; y las hay albañiles y educadores de la cria vietismo ruso, lo prueban. Pe- y nutridoras de las lenvas, y almaceneras.

Las hormigas, los térmitos, viven de modo semejante. Y en "Mercure de France" publi- unas y otros el individuo está ca a este propósito un artícu- subordinado a la comunidad, y lo de M. Metalnikov, del Insti- el reparto de los medios de producción y de consumo es comunista.

El individuo, en las abejas, es la colmena. Cada insecto es una pieza, una célula de ele orga-

Metalnikov añ de:

"Estas comunidades se aseme jan a las grandes fábricas modernas en que cada operario tiene su labor especial; y el operario abeia nace va especi l'zado... Así el individuo es un enclavo, en red je; y nadie se preocupa ni de su interés ni de te anlastado por la organización

Estatismo absoluto cue para insectos va bien. Pero los hombres no son insectos. Cua-do Y en la co'mena todo es "es- un régimen rocial quiere anipecialización". Har aboj s-po- malizarlos de ese modo, es clalicías encargadas de rechazar ro que ese régimen es inhuma-

Caballeros Catolicos

Por la educación cristiana de la juventud.

La maternidad espiritual

anterior, la Igle ia tiene man- emplea para su fin, sea porque dato divino de enseñar a todas la enseñanza, lo mismo que toles naciones y pueblos la doc- da acción humana, tiene nece atrina de la salvación de los hom ria conexión de dependencia bres, v, por tanto, la de educar- del fin último del hombre, v, los con su magisterio infalible por tanto, no puede sustraerse y divino.

Empero aún posee otro título tan auténtico y valioso como es el de su maternidad espiritual y sobrenatural, conforme enseña el Papa a continuación: "El segundo título es la maternidad sobrenatural, con que la Iglesia, Esposa inmaculada de Cristo, engendra, alimenta v educa las almas en la vida divina de la Gracia con sus cacramentos y su enseñanza. Con razón, puer, afirma San Agustín: "No tendrá a Dies por padre el que rehusare tener a la Iglesia por madre". De Simb ad catechum).

"Por tanto, en el objeto de su misión educativa, es decir", en la fe-e institución de las costumbres, el mismo D'os ha hecho a la Iglesia participe del divino magisterio y, por beneficio divino, inmune de error; por lo cuil es maestra de los hombres suprema y seguris ma, y en sí mismo lleva arraigado el derecho inviolable a la libertad de magisterio.

como en el ejercicio de su misión educativa, no sólo respecto a su objeto propio, sino también respecto a los medios necesarios secuencia, aprega, la Iglesia cs y convenientes para cump'irla. Por esto, con relación a todas otra disciplina y enseñanza humana, que en sí considerada es su origen, es decir, por haberpatrimonio de todos, individuos la recibido inmediatamente de y sociedades, la iglesia tiene Jesucristo, verdadero Hijo de derecho independiente de em- Dios y Salvador de los homplearla y principalmente de juz- bre-, sino también, en el ejergar en ella de cuanto pueda ser cicio de su misión educativa, provecho o contrario a la e- y esto tanto en lo que mira a ducación cristiana. Y esto, sea su propio objeto, la salvación

Tenemos, pues, que, regún lo dependiente a los medios que

a las normas de la ley divina, de la cual es custodio, intérprete y maestra infalible la Igle-Es decir, la Iglesia es verdadera madre sobrenatural de los

cristianos; porque, como esposa espiritual de Cristo, su divino Fundador, les comunica la vida de la gracia sobrenatural por el bautismo, y los nutre y alimenta y conserva en ella con la administración de sus sacramentos y su enseñanza; oficio y misión divina que le da derecho sobre sus hijos para fgormarlos y educarlos en orden a la consecución del cie-

Esto sentado, el santo Padre enseña luego o explica que en virtud de era maternidad sobrenatural Dios la ha hecho partícipe del divino magi terio y, por beneficio divino, inmune de error, en el ejercicio de su misión educativa es, en materia de fe e institución de costumbres, y además maestra de tiana. debe dirigir todas las co-"Así, pues, por necesaria con los hombres suprema y segurí- sas al bien supremo como a úls-cuencia, la Iglesia es indepen sima, la cual implica necesaria timo fin; además, todas sus acd'ente de cualquiera otra potes- y lógicamente el derecho invio- ciones, en cuanto son buenas o tad terrena, tanto en el origen lable a la libertad en ese su ma- malas en orden a las costum-

Y además, por neceraria con secuencia, agrega, la Iglesia es independiente de cualquiem otra potestad terrena, no sólo en porque la Iglesia, como socie- de los hombres, como además

dad perfecta, tiene derecho in- respecto a los medios nece arios y convenientes para cumplirla.

> De aqui, concluye el Papa, que la Iglesia tenga respecto a toda otra disciplina y enseñanza humana, que en si considerada e: patrimonio de todos, in dividuos y sociedades, derecho independiente de emplearla y principalmente de juzgar en ella cuanto pueda ser provechoso o contrario a la educación cristiana; es consecuencia lógica de lo anterior, y se apoya además en estas dos razones: primera, porque la Iglesia, como sociedad perfecta, tiene de recho independiente a los medios que emplea para su fin; y segunda, porque toda acción humana, teniendo necesaria conexión de dependencia del fin último del hombre, no puede sustraerre a las normas de la lev divina, de la cual es custodio, intérprete y maestra infalible la Iglesia.

Lo cual confirma con estas palabras de Pio X: En cualquier cosa que haga el cri tiano, aun en el orden de las cosas terrenas, no le es lícito descuidar los bienes sobrenaturale, antes al contrario, según los preceptos de la sabiduria crisbres, o sea en cuanto e tán conformes o no con el derecho natural y divino, están sometidas al juicio y jurisdicción de la Iglesia". (Singulari quadam).

Significa esta doctrina que la moral pertenezca exclusivamente a la Igle ia? Es d'gno de notarse cuán bien ha sabido entender y expresar esta doctrina católica fundamental un seglar, tan admirable escritor cuanto profundo y concienzudo pensador, responde Pío XI, cuando dice: "La Iglesia no di-

ce que la moral pertenezca puramente (en el sentido de exclusivismo) a ella, sino que per tenece a ella totalmente. Jamás ha pretendido que fuera de su seno, y sin su enseñanza, el hombre no puede conocer ver- so? dad alguna moral; ante bien, ha reprobado tal opinión más el hombre se ensoberbece y tú de una vez. Dice ciertamente, te humillas, el hombre se vencomo ha enseñado siempre que, por la institución recibida de Je ucristo y por el Espíritu coges como a hijo tuvo; lo que Santo que el Padre le envió en el repudia tú lo adoptas; el su nombre, ella sola posee originaria e inamisiblemente la ver dad moral toda entera, en la cual todas las verdades particulares de la moral están comprendidas, tanto las que el hom bre puede alcanzar con el simple medio de la razón, como Y cuando llegas a ser víctima las que forman parte de la revelación o se pueden deducir de ésta". (Manzoni. "Ob ervationi sulla morale Cattolica).

Por tanto, "Es, pues, evidente, según todo lo que acabamos de decir, agregaremos con León XIII, que Jesucristo ha instituído en la Iglesia un magirterio vivo, auténtico y además lismán de salvación. perpetuo, que lo ha investido de su propia autoridad, confirmada por los milagros, y ha querido y ordenado muy severamente que las enseñanzas doctrinales de este magisterio fuesen recibidas como las suyas propias. Siempre, pues, que la palabra de este magisterio de- abre a su esperanza la puerta cabrosidades del alma y aseguclara que tal o cual verdad forma parte del conjunto de la doctrina por Dios revelada, deben todos creer con certeza que es verdadera. Porque si este pudiese ser en alguna manera falso, se seguiría el absurdo evidente de que Dios mismo era a la vez autor del error de los hombres". Y, por consiguiente, no puede hacerse mayor injuria a la Iglesia que impedirle el ejercicio (libre) de ese magisterio recibido de Dios para educar y salvar a los hombres..

P. M. G.

Jesucristo

¡Que no crea en Tí!

Y entonces . . Adonde voy con mis dolores y mis esperanzas, cuando Tú eres el único q' ama y el único que perdona?

¡Que no crea en Tí! Y si no fueras Dios qué serías? Hombre? De qué región del Univer-

El hombre odia y tú amas; ga y tú perdonas; el hombre rechaza a su hermano y tú le asiempre duro, tú siempre accesible, él airado, tú manso; él violento, tú paciente; él de honra, tú rehabilitas; él condena y tú absuelves; él calumnia y tú defiendes; él derriba y tú levantas, él mata y tú das vida. de su ferocidad y su injusticia, haces tribuna de tu cruz para defenderlo ante tu Padre y pedir la absolución de tu verdu-

De hombre no tuviste más que el dolor, que aceptaste para compenetrarlo de divinidad, y dejártelo al hombre convertido en prenda de rescate y ta-

to. Ya no desespera sino promete; ya no hiere sino sana; ya no destroza sino purifica; antes era azote, hoy es bálsamo; antes cadena de acero que atatirio; hoy, llave de oro que le

resplandeciente de la eterna vida feliz.

¡Qué poder el tuyo! Con un rayo de luz haces de un enemigo tu apóstol; con una mirada arrancas lágrimas que salvan, de los ojos de Pedro; con una palabra resucitas a Lázaro; con la orla de tu vestido disipas el dolor y ahuyentas la muerte; con un dedo en la tierra haces caer las piedras de todas las manos, y descender el perdón de un alma atribulada.—In-

menco poder! Ante él me arro-

Pero amo más tu corazón. Tu piedad con el desgraciado, tu fraternidad con el pobre, tu misericordia con el culpable infeliz, tu compasión con el miserable, tus lágrimas sobre las patriarcales promesas del dolor, tus consuelos y tu inmenso amor a todos, tus esperanzas ofrecidas a todos, y aquella formidable abnegación de padecer y morir por todos. no es de un hombre sino de un Dios.

Después de tí ya tiene el hombre su camino, tiene ya la luz, tiene ya la verdad, tiene va el secreto infalible de la dicha, el secreto de la paz, el secreto Después de tí, el dolor es san- de la justicia, de la misericordia, de la salvación.

> En una sola palabra has resu mido todo eso, con la misma Universo:

AMOR, virtud celestial que ba al hombre al poste del mar- has traído desde el Cielo a la tierra para llenar todas las esrar la felicidad de las almas. Compadezco al que no te co-

noce y no te ama!

Quien le enseñará a perdonar para tener paz en el alma? Cómo comprenderá que ser justo con los otros es ser misericordioso consigo mismo? Dónde aprenderá que el amor es la sabiduría? Cómo se convencerá de que el dolor es don de la Providencia, elemento de perfección y promesa de felici-

Con qué luz puede audorse sin tí por el mundo oscuro? Có mo le digo a mi alma lacerada que perezca en la agonía de la tribulación porque no hay quien salve ni consuele?

Qué significación tiene el dolor que no sea desastrosa para el sentimiento, funesta para la razón y aterradora para el alma si te niego, si no te oigo, si no

No- Yo te confieso de rodillas; yo te oigo para obedecerte; yo te creo para que la vida no me oprima como un cas tigo; vo te amo con el amor de mi corazón, con la ternura de mi gratitud, con el a entimiento de mi corazón, con la convicción de mi conciencia.

Oyeme tu también a mi cuan do te imploro: conóceme ante tu Padre en el Cielo como vo te he conocido ante la humanidad en la tierra y ámame también como a uno de los miserables a quienes tanto has amado!

Eduardo CALCAÑO.

Sociedad de San Vicente de Paúl.

Campo Elías Barrera en la se- porque me pone en el camino sión ordinaria celebrada por la de imitarle; sino mi vehemen-Conferencia de San Vicente de te anhelo porque esta institu-Paúl en la noche del 6 de Ene- ción siga prosperando y perfecro de 1936.

A propósito de ser ésta nuespuesto mi ingreso en esta Sociedad que ya amo yo tanto y cia de la voluntad y anhelo q' me animan al cumplimiento de bro de ella.

brote de soberbia petulancia, nó la notoriedad, lo que me mueve a leer estas lineas, porque bien sabeis vosotros que insignificante soy y que para mi, ael último lugar, por lo de sus finalidades.

Discurso leido por el Hermano cual doy mil gracias a DIOS cionándose.

Ya hace algún tiempo os atra primera reunión en el a- compaño en las conferencias de no de 1936, os ruego me permi- esta santa casa, en las que gratais leer éstas cuartillas que en- cias a DIOS estoy aprendiendo cierran, en primer término, tes a amarle mejor, y a amar mas timonio de agradecimiento a a nuestro prójimo, sobre todo CRISTO REY por haber d's- al que padece hambre y miserias, ennobleciendo asi mi corazón. Estoy aprendiendo de vos por haberme concedido la gra- otros esa abnegación que os anima gozando cor vuestro pro pio sacrificio; el respeto a la mis obligaciones como miem- casa en que nos reunimos; la serenidad ecúanimo que os ani-No es el deseo de distinguir- ma en les deliberaciones; ese me en medio de vosotros, nó celo meritorio en aumentar y conservar los haberes con que se mitiga el hambre de nuestros socorridos y esa completa ausencia de soberbia y orgulla que en otras colectividades enqui en medio de vosotros ocu- sombrete y aniquila la bondad

Sean pues en el presente año sombrece y aniquila la bondad nuestras meritorias actividades con la Gracia de DIOS, amando mas a nuestros infelices socorridos para quienes el mundo es tan cruel; afanándonos mas por ellos, sobre todo por sus almas ya en rápido descenso hacia la eternidad. Enseñémoslos a ofrecer alegres a JESUCRIS-TO sus desdichas y a que lo bendigan por cada pena y cada dolor que aumente sus miserias, pues que todo eso es seguro pasaporte para que al dejar las fronteras de este valle de lágrimas que llamamos mun do se les abran las puertas de la gloria que DIOS ha prometido a los que sufren en su nombre los rigores de la adversa

suerte. No olvidemos que el infe'iz a quien tenemos que visitar tiene roidas las entrañas por el hambre y que nuestro auxilio es para ellos un consuelo, un rayito de alegría. Procuremos

(Pasa a la 4a. Pág.)

COMPRE SIEMPRE EN EL

ES UNA INSTITUCION NACIONAL QUE LE HA SERVIDO AL PUBLICO CON ESMERO Y HONRADEZ POR UN SIGLO

y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HA-BER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFI-CO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIE-VES, CREACIONES NACIONALES. DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

Feria Sensacional

1, 2 y 3 de Febrero de 1936, en el Parque de la Independencia

A divertirse todos en este sensacional acontecimiento!!

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

CATOLICAS DAMAS

Orden y Puntualidad

pronto, sálgase sin él. Es segu-

ro que a una sola de estas lec-

ño llegará a hombre sin haber

faltado jamás a una sola cita.

Es este un camino práctico que

quedará grabado en su memo-

ria por siempre y que le torna-

rá puntual, haciéndole valorar

el tiempo, sabiendo así medir-

judicial, porque el niño o el

hombre desordenado beberá y

De la falta de orden, exclusi-

vamente de esa falta, nacen to-

dos los vicios, ya que es un des-

orden el juego, ya que lo es el

alcoholismo, ya que lo es la ha-

raganería, en cuyas garras cae

fácilmente el que no puso en

orden su diversión, su sueño o

No hay duda que el espíritu

de una familia responde direc-

tamente del aspecto de la casa

Ropa en desorden, muebles

fuera de su sitio, desaseo, li-

bros tirados, responden a la des

organización de alma de los

los libros apilados y simétricos,

los roperos ordenados, la lence-

En el desorden se puede vi-

vir más o menos tiempo, pero

llega un momento en que la vi-

da es imperiosa, y en que ella

cruelmente castiga al desorde-

Mejor es, pues, imponer la

costumbre y la práctica al pe-

queño, no sea que hombre re-

ciba lecciones dolorosas v se en-

cuentre sin elementos de reac-

ción, ya que la costumbre es

El tiempo es una riqueza que

debemos administrar muy sa-

una tiránica imposición de la

En cambio, la casa pul'da,

en que se viye.

moradores.

comerá sin medida.

Educar es cuidar el espíritu casa; si a esa hora él no está vez de ser beneficiosa, será perdel niño, destruir en él el pesimi mo, que es el arma de dos filos que siempre hiere y perju- ciones, un poco dolorosas, el ni-

Es desarrollar la alegría que es el mejor alimento del alma y el eficaz desarrollo del cuer-

Cuesta a los hombres demasiado ser puntuales y dar un valor exacto al tiempo para no procurar enseñar al niño esta virtud tan necesaria en la vida.

Hay que hacer ver al pequeño, reloj en mano, cuán largo trecho de tiempo es un minuto, cuántas y cuántas cosas se pueden hacer bien en un minu-

Así, con ejemplos vivos, se irán acostumbrando a una grande, a una colosal idea, que casi nadie tiene: a la idea de que, trabajando constantemente y sin impacientarse. las cosas salen siempre bien.

Por ignorar esta elemental verdad se retraen no pocos en la vida, de co as q' podrán proporcionarles buenos éxitos en todo sentido

Cuando a un niño se le impone una tarea, no se debe permitir que demore en hacerla, de en la vida, y que no se de- orden ahorrativo. be malgastar o desperdiciar.

La disciplina en el trabajo es una manera de economizar tiempo y de ordenar en el cerebro del niño todas las tareas. Hasta que un trabajo, o lección, o lectura no esté terminado, el niño no debe comen-

Cuando el pequeño va de pa una familia estará siempre ataseo, bueno es marcar la hora justa en que ha de salirse de la

Farmacia Arrocha

000000000000000000000000

Ave. Central No. 135 Tel. 291.

Completo surtido de medicinas de patente.

Especial cuidado en preparaciones de recetas.

Bazar

Para Niños

Para Adultos Para Madres Y el Convalesciente

LA MALTA VIGOR Es el Mejor

RECONSTITUYENTE

Español

GARGALLO HNOS, Y CIA. .

ULTIMAS CREACIONES PARA CA-

BALLEROS, SEÑORAS Y NIÑOS

.. Ave. Central 63 - 65

lo y organizarlo... No se puede vivir sin orden, orden moral y orden material: "un lugar para cada cosa y cada cosa en su Al niño conviene decir: "pon

las cosas en su sitio", y cuando pregunte de nuevo dónde están, hay que responlerle: "en su sitio". Así, en un solo mandato, él encontrará dos ideas fundamentales: el sitio y el objeto; y sólo se acostumbrará a practicar una regla que es elemental a todo ser humano.

El orden moral se impone po niendo hora fija al sueño, al baño, al alimento, al juego y al estudio. Orden moral es enseñar al niño el valor, de las cosas, la manera de adquirirlas, el precio y la conservación de ca-

El gusto del ahorro es otro bien moral indispensable; la alasí se acostumbrará a saber que cancía, el ahorro en el banco, el tiempo tiene un valor gran- todo eso estimula y despierta el

> Cuando el niño sepa economizar el tiempo y el dinero, sabrá también ahorrar su salud y sus fuerzas, no será excesivo en nada y por nada, lo que lo hará un hombre moderado y equilibrado en el porvenir.

bia y celosamente; no lo desperdiciemos en el niño e im-Sin orden, el presupuesto de pongamos desde temprano la práctica de estas dos virtudes cado de déficit. El traje no seelementales que tornan más fárá conservado; la nutrición, en cil y cómoda la existencia.

¡Madres!

gares! Ya sólo queda como u- su espíritu! na dulce visión, el recuerdo de las madres de otras épocas, de pamos a los hombres de la Paencantadora ilusión, adoctrinar sus hijos contándoles hermoros eiemplos de moral, y de cultivar en su alma el amor a la rrogarnos:

Ya pasaron aquellos días, en que las madres encontraban su placer en adornar de virtudes a las hijas, esos pedazos de su al- tornos de los pueblos, débese al

Hoy el siglo XX con su gran soltura, va quitando inadvertidamente a la mujer sus sagradas obligaciones de madre. Va entorpeciendo la marcha de los tiempos, y hoy los hogares podemos compararlos a meros internados, donde la madre no ría en los cajones, indican el hace otro papel que de alumorden moral y material de una na mayor.

> Son pocas las madres que cui dan de su rebaño como celoso pastor. Ya las actividades sociales de la vida no les dejan tiempo para dedicarse a la sublime tarea de educar a sus hi-

El teatro las reclama; el Club las espera; la modista necesita más encojes; el Cine urge, y apenas si queda tiempo para darle un beso al nene antes de entregarlo a la institutriz o al cuidado de la sirvienta.

Los hijos se conforman con cual se libra uno muy difícil- vivir en compañía de esas segundas madres, y el tiempo se va encargando de modelar a su capricho, esos tiernos capullos necesitados del rocio benéfico del regazo materno.

> Y cuando menos esperamos, salen esas nuevas almas, al escenario de la vida, sin otro norte que sus pasiones; sin otra cultura que sus antojos; y sin o

Cuántos cambios! Los cami- tros sentimientos que los que nos han desaparecido, y la vi- arraiga el corazón humano, da toma nueva ruta en los ho- cuando no tiene quien cultive

Madres! Y después culaquellas grandes mujeres que tria porque no siguen los sentenían como gran honor, como deros rectos y seguros. Y después como Eva le echamos la culpa a Adán, y no volvemos los ojos hacia atrás para inte-

> Hemos inculcado a nuestros hijos, el amor a la rectitud, a la honradez?

Oh! Gran parte de lo trastrastorno que sufren los hogares. Y mientras más se desborde la vida ajena al hogar, el alma de esos pueblos que lo for- 1.0s. man esos hombres, que pasaron su infancia en nuestro regamo, tendrán menos control para manejar esos pueblos; y las naciones como pasa ahora, vivirán agitadas, nerviosas, faltas de vida, faltas de grande-

los pueblos, vivamos la vida del hogar! Ocupemos el puesto que la moda llevada al extremo y el tendido; enseñad a vuestras hila Divina Providencia nos ha lujo, han constituído la desmo- jas a trabajar, pues grandes coelegido; y cuando cumplamos extrictamente con nuestros deberes, gocemos en haber dado a la Patria, la parte más noble que nos corresponde: ciudadanos que amen y se sacrifiquen verdaderamente por la patria!

Madres del presente, bendigamos el recuerdo de aquellos hogares, en donde aun se reflejan las preciosas virtudes de padres ejemplares!

Rosa F. Martin.

LA TIMIDEZ AFIRMA LAS VIRTUDES EN LA MUJER

Buscábamos un pensamiento para comentar y lo hemos encontrado, bello por cierto. Es de Mme. Lambert y está escrito en estos términos: "La timidez debe ser el carácter de la mujer; ella afirma sus virtudes". Podrá concebirse algo más elocuente? La timidez es el marco lumino:o que debe enmarcar toda acción de mujer. Cuan do contemplamos una joven bajo el manto de la timidez, no podemos menos de pensar que e'la es pura, dueña de un alma limpia y de un corazón de sen-

Modernismo

La mujer moderna, preocu- cuna queriendo llevar los trapada solamente por adornar su jes que llevan la hijas de grancuerpo, descuida lo más nece- des capitalistas; y las vemos lue sario: el embellecimiento del go que no pudiendo satisfacer alma. Pues el llamado moder- sus deseos, desesperadas se arronismo, es una corriente de li- jan por unas cuantas mone las bertinaje que invade todo, y a la pendiente del vecino. trata de destruir las santas costumbres de antaño.

Sabido es que, las muchachas cristianas que, queriendo conmodernas preocupadas solamen servas la m destia y el pudo; te por el baile, el cine, la lec- se visten decentemente, par a tura de novelas amorosos y la estas se les crítica, se les colimoda, descuidan los debercs fiça de ridícules; de antimoder cristianos, olvidando que la e- nistas y anticuada y varias veducación cristiana es indi pon- ces se les aparta de la sociedad. sable en la vida de la mujer; pues me parece que falta a su niñas criadas en hogares, al padeber la persona cuyo pensa- recer muy cristianos, u en momiento está constantemente das exageradas e inmorales apuesto en los placeres munda- travendo esí las miradas de

Creo que las madres pueden labrar muy bien la felicidad de caso al modernismo, preferible sus hijas, inculnando desde la es que os llame nantimoderaismás tierna edad todas las vir- tas porque no profesáis con es s tudes que deben adornar a la idea, que no pocas veces hacen mujer; deben en primer lugar perden lo más bello: el pudor. enseñarlas a ser humildes, a ves tir sencilla y honestamente sin vigilad mucho a vuestras hijas, Madres...! Por la dicha de dejar por eso de usar la moda, recordad que el medernismo q' a no usar lujo exagerado, pues tantos males causa, está muy exralización de los pueblos y a- sas puede hacer la mujer, social demás es una tremenda amena- y profesionalmente; pero no za para la joven que posee es- por e tos que nceres puede despíritu cristiano.

No pocas veces vemos a mu- y más honrosa de mujer de hochachas pobres y de humi'de gar.

Pero no hay que confundin

la timidez con la pusilanimi-

virtud y ésta es un peligro pa-

timientos grandes, generosos y ra la misma. La timicien no es, nobles. La mujer tímide da a pues, silencio e inacción ante entender que aún no ha perdi- el atentado vil, s'no bonor, pudo ni su honor ni su vergüen- reza, virtud y varonia.

cuidar su misión más hermosa

Lástima que la sociedad mi-

re con indiferencia a jóvenes

Lamento profundamente que

Jóvenes católicas, no hagás

Y vosotras madres cristianas,

hombres vulgares.

Por desgracia son tan por-s las tímidas de hoy; ante el'es descubrámones, pues son vírdad; aquélla es defensora de la genes.

mente.

Fruteria del Pacifico

Frutas extranjeras y tropicales constante-

Ferreteria

Wang Chang y Co., Ltd. Hardward

Precio sin Competencia PANAMA - COLON

00000000000000000000000000000

CAFE DURAN

El mejor

Café de Panamá.

Turrones Españoles

En latas de 1-1/2 lbs. muy bien presentadas Bonito regalo por B. 1.00

LUIS ANGELINI

Avenida Central No. 179 - Teléfono 837.

Cía Kito Chen

SUCESORES DE KITO CHEN Calle 12 Este No. 1 Frente al Mercado Público APARTADO 26 - TELEFONO 363

EXISTENCIA CONSTANTEMENTE NOVADA DE VIVERES Y ABARRO-TES DE SUPERIOR CALIDAD

REPARTO A DOMICILIO

Feria Sensacional

Organizado, con fines de acción social, por Damas y Caballeros de la Acción Católica.

Gratas sorpresas y entretenimientos de gran novedad.

BIENVENIDOS TODOS. Cooperemos, como buenos vecinos, al éxito de este festival.

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

Ecos Mundiales y Sociales

Noticias Locales y Socales De Jueves a Jueves

Los alumnos de la Salle agasajaron al señor Nicolás Victoria J., para demostrar'e así al Decano del Profesorado panameño su gratitud por las veces que los ha visitado con el fin de tratar con ellos d'stintos puntos de Historia Patria.

Del interior regresó el Dr. Harmodio Arias después de haber a istido a la inauguracón. de las Escuelas de Penonomé, Ocú y Guararé. Lo acompañaron en su gira el Sub-secretario de Instrucción Pública Dr. J sé Pezet, el Inspector General de Enseñanza Don Cata-Ino Arroch, Don Angel Sucre, Inspector de las Escuelas de la Capital y el Sub-Inspector General de Enseñanza Don Rubén D. Carles. Les presentamos nuestro atento saludo.

Las Damas Católicas se preparan para el retiro anual que comienza el 9 de Febrero y termina el 16 del mismo mes. Este año será en la Escuela Prof_sional. Se invita a todas las señoras y señoritas que de een asistir.

Cump!eaños

El miércoles 22 de Enero celebró la fecha de su natalicio la seño a Carlota L. de Sosa virtuosa y distinguida dama, actual Tesorera de la Asociación de las Madre: Católicas. Le envirmos nuestra cariñosa felicitación.

La semana pasada cumpló años la señora Leonila Valdés de Salina. Nos complacemos en saludarla.

El señor Alfonso Fábrega agregó un año a su existencia por lo que lo felicitamos cordialmente.

Vayan nuestras congratula ciones para la ceñora María Teresa Dutary de Brid por su cumpleaños.

Sigu o para Venezuela nuestra amiga Doña Sixta Morales de Sota acompañada de su sobrina Julieta Caprile. Que tengan una f.lz travesía.

Sa'ó d.1 hospital Panamá comp etamente restablecida de la enfermedad que lo retuvo al i por varios días el señor José Antonio Sosa M., noticia que nos complacemos en regis-

Fue operado en el Santo Tomás el joven Gullermo Sosa quien legó hace pocos días de Chile donde hace estudios. Le deseamos rápida mejoría.

Saludamos al señor Julio Val dés y familia quienes vinieron de California.

Muy animadas se encuentran las Ex-alumnas de la Escuela Normal de Institutoras con las excursiones que tendrán en la época de vacaciones. Para que la organización resulte completa ha nombrado la Directiva comis ón e pecial para la del exterior: Sras. Ester N. de Calvo, Josefa M. de Jaén, Inés M. F. de Prieto, Angélica Ch. de Patterson y Magdalena C. de Duque para la de Chiriqui que será de una semana se designó a las señoras María O. de Obaldía, Concepción T. de Román y Josefita Conte. Ojalá se animen tanto las comisionadas como las Ex-alumnas para l'evan a la realidad tan simpática iniciativa.

Está enfermo de cuidado en el Hospital Santo Tomás el joven Pablo Ch pman. Deseámosle pronta mejoría.

Ha sido trasladada al Hospital Santo Tomás por encontrarce algo indispuesta Doña María Q. de Castrellón, Anotaríamos complacidos su restablecimiento.

En la Iglesia Católica de Bal boa celebraron sus nupcias la Sta. Emita Ehrman y el Sr. S'dney Arendale. Los recién casados siguieron para Nueva York en viaje de novios. Que sean felices.

Enviamos nuestro sentido pésame a su Excelencia el Ministro de Inglaterra en Panamá Don Frederick Fox Adam por la muerte de su R. M. Jorge V. (Q.E.P.D.)

La exportación de nuestro país en el mes de Diciembre as cendió a B. 448.118,55 (cuatrocientos cuarenta y ocho mil ciento dieciocho bs. con cincuen ta y cinco) que es la mayor de las registradas en los distintos meses de estos últimos cinco años. Para formarse una idea de lo elevado que fue en Diciembre de 1935 el movimiento de exportación llevado a cabo por nue tro país debe considerarse que en el mismo mes del añ

Ejercicios Espirituales del Año 1936.

Para Señoras y Señoritas.

Organizados por las Damas de la "Acción Católica."

Comenzarán el domingo 10 de Febrero a las cinco y terminarán el d mingo diec siste con la Misa de Comunión general a las 6-1/2 a.m.

La Direct'va de Damas de la "Acc ón Católica" y el Centro Pro V da Cristiana, invitan a Ud. a los Santos Ejercicios del presente ano, y le encarecen cordialmente la importante de allos accompanyos de la companyo de l y le encarecen cord.almente la imperto ni de ellos pera la formación interna y aumento de la vida sobrenatural, que es indispensable para el apostol do de la "Acción C-tólica" y pera la vida cristiana puesta en acción tal como se ne-crit: en les presentes tiempos.

ADVERTENCIAS

1)—Por este año los Santos Fjrcicios serán en la Escuela Pro-

2)—Sievase avicar antes del día 5 si acido en calidad de interna o semi-interna. Las que estén impadi as de hacerlos en esta forma, paden existir como externas.

3)-Para inscripción e informes puede ocurrirse a las oficinas de la A. C. o a los miembros de la Directiva General y a la del Cen-tro Pro Vida Cristiana de Damas de la Acción Católica. A. M. D. G.

Dias de biblioteca:

p.m. Los libros pueden ser

retirados por las socias me-

diante las condiciones regla

mentadas, de las cuales en-

terará la Srta. Bibliotecaria

Circulos de Estudios:

Caballeros

De Apologética:

De cuestiones actuales.

Señoras

De Apologética:

Los lunes de 5 a 6 p.m.

De propagandista de A.

Los jueves de 4 y 30

Jueves de 8.30 a 9.30

Miércoles y viernes de 8

Lunes y Viernes de 4 a 5

cada uno de'ellos.

Cuadro de Actividades

En el salón de la Acción Católica

Reuniones reglamenta- inscritas como activas en

Directiva General de Caballeros y Damas: primeros miércoles a las 5 p.m. Directiva de Caballer s: ter-

ceros martes de 8 a 9 p.m. Directiva de Damas Católicas: terceros miércoles a las 3 p.m.

Secretariado: Cuartos sá al hacer la entrega. bados a las 5 p.m.

Centro de Periodismo Cuartos sábados a las 4 p.m. Centro Pro Familia Cristiana: Cuartos viernes a las

Centro de Beneficencia Primeros y terceros lunes a las 3 y 30 p.m.

Centro de Moralidad Pública: segundos y cuartos Centro Cataquisticos: Pri meros y terceros martes a las 5 y 30 p.m.

Centro de vida cristiana primer domingo a las 3 p.m. Se encarece la puntual C. asistencia a estas reuniones

no sólo a los miembros de y 5 y 3 0 p.m. menos en la la Directiva de cada Cen- tercera semana que será los tro, sino a todas las socias jueves.

ma de B. 253.194,45. (doscien-

tos cincuenta y tres mil balboas con cuarenta y cinco). La exportación de Noviembre

del recién transcurrido fué tam bién apreciable y ascendió a la suma de B. 444.65 (cuatrocien tos cuarentary cuatro mil balboas con sesenta y cinco) que es mucho mayor a la del correspondiente mes de 1934. Por la exportación de Diciembre de 1935 recibió el Fi co por derechos de introducción la suma de B. 11.100,88 (once mil cien balboas con ochenta y ocho) y por la del correspondiente mes de 1934, sólo recibió B. 8.135,33 (ocho mil cien

anterior sólo ascendió a la su- to treinta y cinco balboas con treinta y tres).

> La Cámara de Comercio de Colón pedirá al Gobierno de la República dé mayor facilidad en la Importación de mercancias consignadas a los Almacenes oficiales de Depósito para en esa forma poder vender los artículos a los barcos a precios más bajos de los que actualmente pueden cobrar las Compañía de Vapores et otros mercados pue actualmente dichas Compañías les hacen gran competencia al Comercio lo q' ellos consideran no debiera ser, sino concretarse a prestar un

da, que llevaba embobado al vecindario con su jarabe de picoy y sus artilugios; farfullero y chismo-

Era una maldición, sí. Una ho-

te de los ilustres ricos HOMES. señores y marqueses de Val'digna. Una ruina física y moral; reco talento y mucha gramática par- toño raquítico del árbol legenda-

tón el insigne Cortina de Vallde-

trabajamos activamente. la fecha del domingo veinti-En la tarde de este domingo, dos (22) de Diciembre día de más de 300 niñas pasaron a la dicha, de contento, de aguinalcasa Cural, donde se les tenía do para los niños del catecismo, y de verdadero regocijo y

satisfacción para el Padre y las

Catequistas, que sin cansarnos

La labor de la Acción Católica en

El Centro catequístico de la

Acción Católica de Soná, gra-

ba con recuerdo imperecedero,

HERMANOS DE LA SOCIE-

DAD DE SAN VICENTE

DE PAUL

por todos los medio: NO rete-

ner, ni siquiera por involunta-

rio olvido, ese consuelo; llegue

mos prestos alli, pongámoslo

entre sus escuálidas manos, y

sentiremos el hondo fulgor con

que en sus miradas tristes ex-

presan su agradecimiento. Si he

mos ¿do abnegados, seámoslo

mucho mas teniendo presente

siempre, que podemos dedicar,

por amor a DIOS, muchos de

nuestros estériles pensamientos

y muchas de nuestras activida-

des inútiles al servicio de nues-

tros dolientes protegidos. Con-

tinuemos mirando con el res-

peto debido la santidad de la

casa que la PROVIDENCIA

nos ha dado para nuestras se-

siones, sin olvidar que ellas es-

tán siempre presididas por

CRISTO REY y que por con-

siguiente, aquí debe reinar la

mas grata confraternidad; que

la mesura, el orden y el espíri-

tu de caridad sean nuestra nor-

ma y que por ningún motivo

seamos aquí piedra de escánda-

lo al dar rienda suelta a pasio-

nes de soberbia, orgullo u o-

En este año se invertirán

boas en obras públicas de acuer

do con los proyectos elabora-

dos por el Poder Ejecutivo. Se

gastarán aproximadamente tre-

cientos mil en el ferrocarril de

Chiriquí. En Colón se proyec-

ta emplear muy cerca de tre-

cientos mil en diferentes obras

públicas. Ya los trabajos pre-

liminares para la construcción

del edificio donde funcionarán

los Correos y Telégrafos y la

Agencia del Banco Nacional

La producción de bananos

en el año de 1935 en la provin-

cia de Colón ascendió a un mi-

Ilón seicientos sesenta y nueve

mil novecientos cincuenta y sie-

te cabezas de guineo. Esa can-

tidad de productos tiene un va

Ior aproximado de ochocientos

ochenta y tres mil novecientos

ochenta v siete baboas.

han sido iniciados.

dicarse al negocio.

Viene de la 2a. Pág.

Soná

preparada una feria: juguetes, libros, pastillas y otros objetos que las Cofradías y personas caritativas obsequiaron. Con todo esto nada fué más satisfactorio para nosotras, que los (60) sesenta vestidos ya hechos, repartidos a los niños mas pobres. Después de tres (3) o cuatro (4) horas de trabajo, nos volvimos a las casas dejando en cada niño nuevo entusias mo y más interés para asistir al catecismo con más puntualidad. Díos Nuestro Señor se digne retribuír a cuantos nos ayudaron con sus obsequios y formar en nosotras, buenas Catequistas, para desempeñar el cargo que se nos ha confiado.

Soná, 13 de Enero de 1936. UNA CATEQUISTA.

Hagamos pues ,firme propósito de unirnos con la bella ligadura del amor a DIOS y al prójimo y sin desmayos ni deserciones coronemos la jornada bienechora que hoy principiamos, esperando siempre cariñosos el regreso de aquellos compañeros que nos abandonaron, quien sabe si por falta de abnegación o por algún mal entendido sentimiento de orgullo, al verse rodeados de humildes servidores de DIOS y nuestro pró jimo. Ellos llegaron a convencerse, nos es más que "vanidad DIOS es bueno vivir y que todo lo demás que el mundo ofrece, no es más que vanidad servicio a sus pasajeros y no de- de vanidades y todo vanidad".

Panamá, Enero de 1936.

E. Barrera.

CRONICA DE LA MODA TRAJES DE BAÑO HONES-TOS Y LINDOS

Se han verificado en Italia varias exposiciones de trajes de baño decorosos para las mujeres. Estos trajes han sido inspirados en el buen gusto y en la mo-

El Vaticano ha dado su aprobación a e ta clase de exposiciones. La más importante de estas exhibiciones se abrió hace poco en Turín bajo los auspicios de la esposa del alcalde de la ciu dad, condeta Traon de Reve.

A esta exposición asistió un gran número de aristócratas de Turín, y los decorosos pero atractivos trajes de baño para mujeres que eliminan las indecencias y las extravagancias de las costumbres modernas "ultranudistas", están allí en todos los modelos.

El obispo de Civitavecchia atacó en una pastoral reciente a los bañistas semi-desnudos en las playas modernas. En o to están siguiendo el camino de la campaña iniciada por "L'Osservatore Romano".

LECCION PROVECHO SA

La l'mosna de bienes materiales, dá al alma la satisfacción natural del altruismo y remedia temporalmente las miserias físicas del prójimo; hecha por caridad alcanza remisión de las penas debidas por los pecados. Pero la limosna espiritual de la enseñanza religiosa acarrea a quien la da, una corona de gloria v a qu'en li recibe garantiza felicidad eterna y aún temporal.

El Gas el Combustible Ideal

A todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cia. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

Valldigna era cuadrada, firme, aus tera; de gruesos paredones cubiertos de musgo; de un estilo gótico purisimo, con ojivas primorosas y lindas arcadas de piedra fuerte y parda; de ese pardor valiente que ha resistido tempestades y aguaceros, nieves y pedriscos, vendavaleo y escarchas, descargas de metralla, humaredas de pólvora y sangre de combates. Y que después de resistir sufridamente tal aluvión de materias devastadoras. ha guardado como memoria de su paso una pátina de venerable ancianidad que imprime en sus grises tonalidades de piedra maltratada los rasgos respetables del sufrimiento, que es majestad y es

. . Alzábase la infanzona mansión en el centro de la hermosa plaza, plantada de álamos; y en su fortaleza de torreón se amparaban

las hidalgas vidas de los nobles Valldigna, últimos representantes de una raza venida a menos, que amenazaba extinguirse, falta de oquel vigor que en tan alto grado poseyeron los ascendientes guerreros de nuestras casas aristocráticas, decaídas y enclenques al presente; sumidas en vicios sociales, que han grabado en sus frentes el vergonzoso estigma de las degeneraciones mentales, y en sus cuerpos endebles el sello de la depauperación orgánica, haciéndolos ineptos para crear; útiles tan sólo para derrochar en la crápula la holganza los caudales y las energías que sus antepasados reunieron tras bárbaros esfuerzos.

Constaba la familia Velldigna de cuatro vástagos, que vegetaban a la sombra del antiguo caserón, sin fuerzas para lanzarse al palen-

que de la lucha, agotando los últimos maravedises de su fortuna exhausta; prefiriendo, en la estupidez de su necio orgullo de raza, vivir en la penuria de su vida miseriosa, repleta de escasaces, en lupar de tirarse al mundo con la fogosidad de la laboriosa clase madia, fuente de savia patriótica y de energías vitales, fragmento sano de la podrida masa nacional, a conquistar, como ella, un puesto en los escaños de las profesiones. Juan de Dios, el mayorazgo, era un muchacho un tanto desgarbado, no muy alto, mustio y flácido, sin vigores ni arrogancias. Paraba de los veinticinco; encastillado en su orgullo, se figuraba ser alguien, y vivía sombrío en el pardo caserón, sin oficio ni beneficio, ni ocupación ni solaz en que distraer los ocios de su espíritu, que por la cuenta debía ser muy poco exigente. Era callado; hosco, pagado en exceso de su prosepia y grande amigo de don Silvino Ballester, el diputado provincial, vecino de Valldecabres y personeje de mucha monta en la política local. Hora es ya de que digemos que este don Silvino era un abogadillo de tres al cuarto, con po-

so como una mujereta; amigo del lío y de la faramalla; capaz de armarle un cisco al mismísimo diablo en la punta de un alfiler. No había pleito ni diferencia en el término en los cuales ni interviniera, aprovechándose luego de la popularidad que sus embrollos le con quistaban para hacer una odiosa política de caciquismo, en la que le secundában Juan de Dios y su madre. Este nombre venerando de los Valldigna causaba en los valldecabrenses un respeto fanático; y explotando este sentimiento y poniendo a contribución de Ballester las ventajas que de él se sacaban, la viuda y el mayorazgo no pararon hasta llevar a la Diputación al hijo de su antiguo administrador. Monomaníaco de grandeza era el mayorazgo de los Valldigna, y loco andaba tras el afán de dominar y de salirse del mon-

Tal era el hidalgo descendien-

rio; pobre árbol cuyas ramas desgajadas tocaban ya el suelo de la incuria y la msieria, sin hallar en su mayorazgo (que debió ser puntal poderoso que sostuviese su vergonzoso derrumbamiento) otra cosa que un tronco carcomido por la

Intentaba a veces sacudir aquella odiosa pereza que le esclavizaba, encauzando sus apocadas energías hacia el horizonte risueño y luminoso del trabajo única fuente de felicidad; pero por la maldición que pesa sobre las castas aristocráticas, llenándolas de prejuicios, cortaba los vuelos de sus actividades de un día, y aquellos propósitos honrados de laboriosidad pasaban por el casón pardo y mayestático como una centella luminosa, apenas entrevista entre las nubes negras de aquella noche tenebrosa de inercia y dejadez.

rrible maldición aquella de no encontrar trabajos adecuados a su condición noble. Todos le parecían deshonrosos; hasta las nobilísimas tareas intelectuales, gala y honra de los espíritus cultos. Por otra parte, su nativa inconstancia, inherente a todo individuo educa-

do sin disciplina, impediale dedicarse a cualquier estudio o labor que requiriese fijeza, y, aburrido, se desesperaba al verse, un día y otro día, al monótono vivir de la ociosidad, iguales para él todos los meses, sin que animase aquel derrengado cerebro un rayo de luz que le hiciese sacudir tan inútil vida de parásito.

Algunas veces sentíase avergonzado de su vida muerta, que nadie beneficiaba; de su holgazanería señoril, de su indolencia irremediable; pero estos pensamientos redentores pasaban fugazmente por su pobre cabeza, llena de glorias, de grandeza, de honores, de preclaros hechos de armas; y fortalecido con una nueva racha de orgullosa tranquilidad, volvía a su necia vida de señor feudal, olímpico y altivo como sus abuelos de

Aquel muchacho, mejor guiado, educado en el yunque del saludable trabajar, cultivando su inteligencia, hubiese podido ser algo; porque en su alma existían gér menes bue to que ninguna mano altruísta se cuidó de abonar para que diesen el fruto que Dios y

la sociedad exigen de todo hom-

A ratos, la madre se reprochaba amargamente; porque, al clarividente resplandor de la ancianidad que se aproximaba, comenzó a ver claros sus errores, a comprender que fue ella la principal culpable de aquella educación estéril. Ella, que, ante el desequilibrio de la casa, que ya en vida del padre se hundía por la ineptitud y la indolencia de ambos aristocráticos cónyugos, no infundió a sus hijos ideas sanas de trabajo, ni ánimos de lucha, ni santos ideales de cultura y estudio... Los n'ños fueron creciendo en el abandono de toda perfección educativa, y, como su padre muerto, eran débiles y apocados, calmosos y frívolos, casquivanos y estúpidos, con un cargamento de necedades que movían a risa, y, como la madre, versátiles y tontos, barnizados de un ridículo matiz de orgullo que les hacía encerrarse en su polacio, esparciendo a diestro y siniestro gestos huraños de superioridad v

(Continuará)